

ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA

2007

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT

TÍTULO:

**INTERVENCIÓN ARQUEOLÓGICA PREVENTIVA EN LA PARCELA RU13-9 DEL
SUNP1 DE LA ZAMB (JAÉN).**

AUTORES:

Isabel M^a Ruiz Cáceres

Vicente Barba Colmenero

Mercedes Navarro Pérez

Dolores Expósito Sánchez

RESUMEN:

El solar se encuentra dentro de la zona de Marroquíes Bajos de Jaén. En dicho solar se ha realizado una intervención arqueológica preventiva de control de movimientos de tierra. Durante los trabajos de esta Actuación Arqueológica no se encontraron indicios de ocupación en esta zona por lo que no se propuso ninguna medida correctora. El entorno del área donde se ha realizado la intervenciones arqueológica, es una zona lacustre que se ha ido sedimentando a lo largo d la historia.

ABSTRACT:

The lot is within the zone of Low Moroccans of Jaén. In solar saying a preventive archaeological intervention of control of earthworks has been made. During the works of this Archaeological Performance were not indications of occupation in this zone reason why any cogoverning measurement did not set out. The surroundings of the area where it has been made the interventions archaeological, are a lacustrine zone that has been settled d along history.

RÉSUMÉ:

Le lot est trouvé dans la zone de Faibles Marocains de Jaén. Dans ce lot on a effectué une intervention archéologique préventive de contrôle de mouvements de terre. Pendant les travaux de cette Activité Archéologique on n'a pas trouvé d'indices d'occupation dans cette zone ce pourquoi n'a proposé aucune mesure correctrice. L'environnement du secteur où on a effectué les interventions archéologique, est une zone lacustre qui a été réglée à à long ce qui est d l'histoire.

INTRODUCCIÓN

Las viviendas proyectadas tienen una planta subterránea que afecta al terreno en una profundidad de 2.7 metros, desde la cota actual hasta la rasante de la calle, por lo que cualquier resto arqueológico que se encontrara a esta cota se vería afectado.

El solar se encuentra dentro de la zona arqueológica de Marroquíes Bajos. La importancia patrimonial y científica del yacimiento es múltiple, como corresponde a su importancia espacial y temporal.

Las investigaciones arqueológicas desarrolladas desde 1995, han puesto de relieve la formación y superposición de asentamientos que abarcan una cronología desde la prehistoria hasta época contemporánea.

METODOLOGÍA EMPLEADA

La intervención arqueológica ha consistido en el control de los movimientos de tierra realizados por medios mecánicos, produciéndose un desmonte de 2'7 m. desde la rasante de la calle, el cual atiende a las características previstas en la proyección de las viviendas.

La superficie excavada ha supuesto el 60 % (248.04 m) de un total de 413.3 m que tiene la parcela, ya que este porcentaje es el afectado en la construcción de la planta subterránea proyectada.

El trabajo llevado a cabo con medios mecánicos, ha sido supervisado en todo momento por la arqueóloga directora, desde el nivel superficial del solar hasta alcanzar la cota prevista para la construcción de las viviendas.

En un principio se procedió a la retirada de escombros y desechos de material de construcción, existentes en el nivel superficial del solar. En este mismo nivel nos encontramos con un sistema de canalización de agua relacionado con el uso agrícola del terreno, el cual hemos creído oportuno desmontarlo, dada su cronología contemporánea. Exceptuando la estructura citada anteriormente, no han aparecido ningún otro tipo de restos, por lo que los trabajos mecánicos han continuado hasta alcanzar la cota prevista.

EVALUACIÓN DE LOS RESULTADOS

Durante la intervención se han detectado las siguientes fases:

- FASE I: URBANIZACIÓN

Fase relacionada con la expansión Norte de Jaén, y la urbanización producida en los años 90.

Con la parcelación de la zona se empieza a construir viales lo que conlleva la formación de niveles superficiales de escombros, arena y demás materiales de deshecho derivados de la actividad constructiva.

- FASE II: EXPLOTACIÓN AGRÍCOLA

Fase que se caracteriza por la explotación agraria de la zona Norte de Jaén, desde la ocupación humana hasta el siglo XXI.

Esta ocupación agrícola se ha producido tras la desecación de la laguna existente en la zona desde época prehistórica.

De esta fase contemporánea nos hemos encontrado restos de estructuras de irrigación relacionadas con la actividad agrícola, además de los restos vegetales correspondientes al cultivo del olivar.

-FASE III: CUENCA LACUSTRE

Documentada por debajo del relleno agrícola, el solar queda marcado a lo largo del tiempo por la presencia de una antigua cuenca lacustre.

La base geológica adquiere un perfil topográfico descendiente hacia el noreste.

MEDIDAS CORRECTORAS

La excavación ha aportados datos de interés en cuanto a la estratigrafía y topografía de la que se denomina cuenca lacustre.

No obstante la ausencia de estructuras y restos arqueológicos no nos lleva a plantear ningún tipo de conservación o integración arqueológica.



FIGURA 1: PERFIL ESTE



FIGURA 2: PLANTA FINAL